

Européens. Malgré les politiques d'action positive la fonction publique compte toujours un élément slave important. Il reste à voir quand et comment les privations accumulées déborderont sur la scène politique.

Avant d'aborder la situation politique, il importe de noter que le gouvernement a fait de la privatisation et de l'investissement étranger, particulièrement dans le secteur des ressources naturelles, les composantes clés de sa stratégie de normalisation et de croissance économiques. Ainsi, le Kazakhstan a conçu un ambitieux projet de privatisation qui, comme on le verra ci-après, donne aux étrangers la possibilité de jouer un rôle important dans le processus.

Pourtant, et malgré les progrès notables en ce qui concerne le logement¹¹, le secteur de la vente au détail et la petite entreprise¹², le rythme de la privatisation des moyennes et grandes entreprises a été particulièrement anémique. Ce n'était qu'au début de 1994 que la privatisation à grande échelle devait s'engager. Presque tous les résidents du Kazakhstan ont déjà reçu des bons de privatisation. La première vente aux enchères a eu lieu le 29 avril. Cinquante grandes entreprises doivent être privatisées durant la première ronde; on prévoit que 2 500 d'entre elles auront été vendues aux enchères d'ici à la fin de 1995.

La privatisation à grande échelle a été retardée d'abord parce qu'un bon nombre des entreprises en cause étaient difficiles à privatiser puisqu'elles n'étaient pas concurrentielles. Deuxièmement, bon nombre de responsables locaux se sont montrés réfractaires à un processus qui risque de causer des perturbations importantes dans certains secteurs sous leur juridiction et de créer de nouveaux centres de pouvoir économique à leurs dépens.

Enfin, le programme est inextricablement lié à la question des relations interethniques. La propriété industrielle qui sera vraisemblablement touchée par la privatisation sera pour l'essentiel concentrée dans le nord du pays, dans des régions occupées en grande partie par des Slaves. De plus, les personnes qui travaillent dans les entreprises modernes de l'ensemble du pays sont aussi en majorité d'origine slave. Il s'ensuit que les plans de privatisation qui avantagent les travailleurs et les gestionnaires de l'entreprise en question (comme le fait la loi kazakhe) céderont sans doute à des non Kazakhs un grand nombre de propriétés publiques de grande valeur. Cela s'applique à la fois aux entreprises industrielles et aux terres agricoles

¹¹ La privatisation du parc immobilier est essentiellement terminée.

¹² Depuis le début du programme, environ 8 900 petites entreprises ont été privatisées, un peu plus de la moitié d'entre elles par le biais d'émission d'actions.